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CON PRECAUCIÓNCON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

OOpiniónpinión

Por decreto presidencial en el sexenio 
de José López Portillo se estableció que 
todos los trabajadores en el servicio 
de trenes tendrían que obtener su 
Licencia Federal Ferroviaria (LFF). Al 
principio, el Ferrocarril del Pacífico, 
S.A. de C.V., pedía a sus empleados 
dos fotografías tamaño infantil y 
después entregaba la licencia. Pero 
ya a finales de la década de los 80 se 
obligó a los trenistas, locomotoristas y 
despachadores de trenes a tener que ir 
a las instalaciones de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes (SCT) a 
tramitarla mediante exámenes médicos 
de salud, así como psicológicos y 
sicométricos.
Aquí en Tepic, en ese entonces 
los laboratorios de la SCT a donde 
tenían que acudir los ferrocarrileros 
a tramitar su LFF se encontraban 
dentro de la central camionera, en 
el extremo norte. Quienes acudieron 
principalmente salieron con cajas 
destempladas, pues comentaban a 
los demás que esperaban turno que 
estaba bien duro, que querían pura 
gente esbelta y con una dentadura 
impecable, además de tener una 
presión arterial de quinceañero:120/80, 
sin importar edad o corpulencia; 
vista de águila y ser lo más sinceros 
posible al contestar las preguntas que 
hicieran en el sector de psicología. 
Diez kilos de sobrepeso eran motivo 
de no recibir la licencia hasta hacer 
la dieta adecuada, una simple caries 
también era causa para no obtener 
el documento hasta no arreglarla. 
Lo malo de todo esto es que si no 
se tenía la dichosa LFF no podían 
trabajar bajo ningún concepto. ¿Y los 
que tenían piezas dentales postizas 
o usaban lentes? Pues presentar 
constancia de que había una revisión 
constante.
Desde luego que la mayoría de 
los ferrocarrileros salieron mal: 
gordos, chimuelos, miopes, daltónicos, 
etcétera; sin embargo, al parecer 
por lo mismo, la SCT se flexibilizó 
un poco y ya no fue tan estricta en 
otorgar la LFF, solamente dando “no 
aptos” a los que en los análisis de 
fluidos corporales daban muestras 
de contener substancias extrañas 
o rastros de algo que no deberían 
tener dentro su organismo.
Pero hubo un ferrocarrilero (garrotero 
de camino) al que la SCT, o al menos 
la sicóloga que se encargó de hacerle 
preguntas sobre su comportamiento 
cotidiano, que lo declaró no apto, 
¡por mentiroso! No por encontrar 

substancias prohibidas en su sangre 
u orina ni por exceder de peso ni 
caries ni miopía, sino simplemente 
por mentiroso. Le pregunta la sicóloga 
al ferrocarrilero si ha probado las 
pastillas sicotrópicas, a lo que él 
contesta que sí; aunque le gustan 
más las “Halls de miel y de cereza”, 
que siempre compra de esas; le 
pregunta la sicóloga si ha recurrido 
a los enervantes a lo cual le dice el 
ferroviario que sí, que a las “Disprinas 
o Aspirinas” o a los “Alka Seltzer” 
cuando se siente algo mal. La sicóloga 
ya para entonces extrañada por las 
respuestas, le aclara que esos son 
efervescentes y no enervantes. Sigue 
la sicóloga ahora con la pregunta 
de si ha tenido problemas con las 
drogas, a lo que el trabajador del 
riel le dice que no se la acaba por 
eso, que los cobradores no lo dejan 
casi ni respirar, pero que no es por 
él, sino por su esposa que todo se 
le antoja y que pide fiado de todo y 
en todos lados. Luego le pregunta 
la sicóloga si le gustan las bebidas 
embriagantes, y el rielero le dice que 
no, que sólo toma cerveza y después 
tequila para el desempance, pero 
que las embriagantes no, porque le 
saben a medicina.
Por último, la sicóloga le cuestiona si 
ha experimentado alguna vez en su 
vida con la zoofilia, el ferrocarrilero 
le dice que no conoce a esa señora, 
que ni siquiera la había oído nombrar 
y que, si le achacaban algo, tenía 
mucho tiempo que le era fiel a su 
señora. No, la pregunta es de si ha 
tenido sexo con animales, le aclara la 
sicóloga, a lo cual algo alterado, él le 
contesta que no, que cómo cree, que 
eso nunca de los nuncas. La sicóloga 
le enseña el papel en donde el rielero 
afirma haber nacido y criarse en la 
zona rural, que es de rancho y que 
si no experimentó sexo con animales 
entonces no era una persona normal, 
ya que dentro del comportamiento 
humano se consideraba como natural 
que en las zonas rurales los chicos, 
por travesura, vagancia o hasta 
necesidad recurrieran a esa práctica; 
y que si él no había hecho nada de 
eso, entonces no había tenido un 
desarrollo normal, por lo que no era 
apto para recibir su LFF.
Lo curioso es que algunos de sus 
paisanos por algo lo apodaban “el 
gallinas” y otros compañeros “el burras”. 
Hecho que tuvo que aclarar con la 
sicóloga para obtener su licencia.
Sea pues. Vale.

En una ocasión escuché comentar a uno 
de los grandes políticos de Nayarit, don 
Emilio M. González, que los homenajes, 
los reconocimientos, por destacados 
desempeños en una actividad dentro de 
la sociedad, deberían hacerse en vida 
de los hombres y mujeres que merecen 
ser galardonados, para que sientan el 
cariño de las gentes que se entregan 
por esa distinción y no después de 
muertos, cuando ya no hay nada visible 
a quién homenajear.
Esto viene a colación por ese bien 
merecido reconocimiento que le brindaron 
las nueve organizaciones de abogados, 
en una ceremonia que tuvo lugar en 
la Casa de la Cultura Jurídica de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
al licenciado Arturo J. Díaz López, por 
sus 48 años de ejercicio profesional. 
Lo trascendental de este hecho es la 
unificación de criterios de los distintos 
dirigentes de la asociación, foro, colegio, 
barra de abogados y después de liberar 
sobre la entrega de un reconocimiento al 
profesionista que bien lo merecía durante 
un evento al que asistieron únicamente 
miembros de esas organizaciones.
Ahí estuvieron los licenciados Juan 
Echegaray Becerra, Martín Pérez 
Baltierra, Jorge Careaga, Olimpia 
Hernández Quintero, de los organizadores 
del evento. Arturo J. Díaz López aún sin 
haber cumplido la mayoría de edad en 
1956, es designado por el Gobernador 
José Limon Guzmán como agente del 
ministerio público, nombramiento que 
refrendó el Gobernador Francisco 
García Montero, 
el 15 de enero de 
1958. En ese mismo 
año se le nombra 
S e c r e t a r i o  d e l 
Juzgado de Primera 
Ins tanc ia ,  para 
después en 1962 
de Julio a Octubre 
desempeñar como 
Juez de primera 
Instancia en Tuxpan. 
P o s t e r i o r m e n t e 
en el régimen de 
licenciado Roberto 
Gómez  Reyes , 
1970, funge como 
Secretario General 
de Gobierno y en 
la administración 
estatal de licenciado 
Celso H. Delgado, 
es Magistrado del 
Tribunal Superior 
de Justicia.
Siendo presidente 
de la República 
Luis Echevarría lo 
designa coordinador 
del Comité promotor 
del desarrollo social 

y económico de Nayarit y del programa 
de inversiones para el desarrollo 
rural, además llega a ser consejero 
ciudadano del Instituto Federal electoral. 
Otras actividades que cumplió fueron, 
presidente de la asociación de abogados, 
presidente del colegio de notarios, 
académico de número de la asociación 
liberoamericana del Derecho de Trabajo 
y de la Seguridad Social, catedrático 
de la universidad Autónoma de Nayarit. 
Ademá fue candidato a Presidente 
municipal de Tepic. Toda una vida muy 
fructífera entregado a su profesión 
y dando mucho de si a la sociedad 
nayarita, lo que le valió un merecido 
homenaje y reconocimiento público de 
las organizaciones de abogados y de 
los nayaritas en general.
Brigido Ramirez Guillen, Decano del 
periodismo

La psicóloga y el rielero

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLÍTICOMOMENTO POLÍTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

Galardones deben entregarse en vida 
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TODO INDICA QUE NORMA GALVÁN SERÁ 
LA CANDIDATA DE UNIDAD PARA LA UAN

VUELVEN CLASES PRESENCIALES EN TODOS LOS NIVELES

Por: Mario Luna
Fue en esta semana pasada cuando 
todos aquellos que aspiraban a 
participar para contender por la 
rectoría de la Universidad Autónoma 
de Nayarit, tuvieron que haberse 
separado de sus encargos que hayan 
tenido al interior de la universidad, 
para poder estar en condiciones de 
poder participar, en este proceso 
selectivo interno que se llevará 
durante la última semana del mes 
de marzo de este año 2022.
Hasta este momento, pese a lo que 
pudiera haberse manifestado como 
rumores de que pudiera haber una 
serie de contendientes en dicho 
proceso de registro, es todo lo 
contrario, quizás los universitarios 
sienten que son tiempos y momentos 
de unificar criterios y esfuerzos en 
quien pudiera tener la capacidad 
de sacar delante a la Universidad 
Autónoma de Nayarit y solventar 
esta seria crisis financiera que la 
ha estado ahogando durante estos 
últimos años.
Es por ello, que lo que se está 
vislumbrando que es habrá un 

proceso para elegir al rector de la 
máxima casa de estudios totalmente 
pacífico, toda vez que la presencia 
de la doctora Norma Liliana Galván 
Meza, quien se desempeñara como 
Secretaria Académica y quien por 
cierto ha sido la responsables de 
la academia durante estos últimos 
20 años, presentó su licencia de 
separación del cargo como tal en la 
semana pasada,  y actualmente esta 
cumpliendo como docente en el aula, 
con ello, se garantiza la posibilidad 
de participar en esta contienda con 
rumbo a la rectoría de la UAN.
De acuerdo a lo manifestado por 
propios catedráticos que prefirieron 
que reserváramos sus nombres para 
no crear posibles desencuentros, 
aseguraron que la doctora Norma 
Liliana Galván Meza, cuenta con 
casi la totalidad de quienes emitirán 
el sufragio para elegir al próximo 
rector, detallando que de los 154 
votos que se emitirán, en estos 
momentos 140 de ellos ya están 
garantizados para ella, por lo que 
será a partir del primero de marzo 
en que se arranque el registro oficial 

de aspirantes a la rectoría, en que 
pudiera estar creciendo a 150 votos, 
quedando solamente 4 votos en su 
contra que serían los de Derecho.
Quien pudiera abanderar los intereses 
de los universitarios para ocupar 
el más alto cargo al interior de 
la universidad como es el de ser 
rector, en este caso Norma Liliana 
Galván Meza, es profesora de 
tiempo completo desde el 2005, se 
ha desempeñado como Directora de 
Programas Educativos de la Secretaría 
de Docencia del 2006 al 2010, así 
como Coordinadora de Evaluación y 
Acreditación de Programas Educativos 
en la Secretaria de Docencia.
Además su experiencia académica 
al interior de la UAN, sobresale en 
haber sido coordinadora de la maestría 
en educación del área de Ciencias 
Sociales y Humanidades de la UAN, 
responsable de la primera etapa 
del proyecto piloto en México sobre 
diseño de un curriculum genérico para 
el bachillerato, teniendo como sede 
Nayarit y liderado por el Instituto de 
investigación y desarrollo educativo 
de Nayarit y el instituto de educación 

de la Universidad de Londres, en 
donde por cierto realizó una estancia 
académica.
Será en el transcurso de esta semana 
cuando la doctora Norma Galván 
pueda estarnos dando entrevista con 
pormenores de sus aspiraciones, 
así como para detallar cómo será 
el proceso de registro, la etapa de 
campaña y por supuesto la de la 
elección.

de filtros sanitarios, distancia 
mínima de 1.5 metros, uso de 
cubrebocas y el horario será 
hasta las 2 de la mañana.
Los billares, bares, cantinas y 
botaneros, con una distancia 
entre mesas de 1.5 metros, 
sanitarios limpios con agua y 
jabón, alcohol gel 70 por ciento 
para higiene de manos, uso 
del cubrebocas y el horario 
será acorde a la licencia de 
funcionamiento, mientras que 
en los casinos de apuestas 
su foro será también del 50 

por ciento con sus medidas 
sanitarias al igual que los 
anteriores y podrán funcionar 
hasta las 2 de la mañana.
Restaurantes, restaurantes-
bar, podrán funcionar acorde a 
su licencia de funcionamiento 
cubriendo las respectivas 
medidas sanitarias, el resto 
de los giros comerciales su 
aforo será también del 50 
por ciento, en los eventos 
deportivos el aforo será del 50 
por ciento respetando la sana 
distancia, uso del cubrebocas 

Por: Mario Luna
El Comité Estatal Covid-19, 
luego de su reunión de este 
martes, en el análisis y discusión, 
se llegó al acuerdo que las 
condiciones epidemiológicas 
que prevalecen en Nayarit, 
respecto a la pandemia, se 
acordó que a partir de este 
miércoles 9 de febrero, las 
clases guarderías presenciales 
regresan en todos los niveles 
de educación, incluyendo los 
CENDIS, federales, estatales y 
privadas en los 20 municipios 
que conforman el estado.
Se especificó que dichas 
clases presenciales serán 
híbridas en todo el estado, 
implementándose estrictos 
protocolos sanitarios para 
evitar contagios por coronavirus 
al interior de las escuelas.
Del mismo modo, se tomaron 
acuerdos con respecto a 
las actividades económicas, 
sociales, culturales y por 
supuesto las educativas para 
mantener control evitando 
incrementos en el contagio 
de del SARS-CoV-2; por lo 
que tendremos que los antros, 
discotecas y centros nocturnos, 
se les autoriza un 50 de aforo, 
así como la implementación 

y la venta regulada de bebidas 
alcoholicas.
En todas las actividades 
incluyendo las ej idales, 
religiosas y demás el cuidado 

de la salud será prioridad, 
por lo que será irrestricto y 
obligatorio el cumplimiento 
de las distintas medidas 
sanitarias.
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servicios o en cuyo nombre 
se realiza una transacción, 
control de persona moral, 
f ideicomiso o cualquier 
otra figura jurídica. 
Los  ob l i gados  a  es ta 
nueva d ispos ic ión son 
las  personas mora les , 
fiduciarias, fideicomitentes, 
f i d e i c o m i s o s ,  p a r t e 
contratante o integrante 
de otras figuras jurídicas, 
n o t a r i o s  p ú b l i c o s  y 
en t idades  f i nanc ie ras . 
A l  conc lu i r  e l  com i té 
directivo hizo entrega de 
un reconocimiento al Doctor 
Tomas Cisneros Medina.
Arias García también informó 
que cinco profesionales de 
la contaduría pública se 
suman como nuevos socios 
al IMCP Nayarit y dio la 
bienvenida a Esperanza 
Rojas García, Cirilo Naranjo 
Can tab rana ,  S ig i f redo 
González Machuca, José 
Eduardo Cobián Ruelas 
y Javier Arturo Mixtega 
Arciniega.
“ P o r q u e  s o m o s  u n a 
profesión que va más allá de 
los números, promovemos 
acciones en beneficio de 

sectores vulnerables, este 
mes de febrero fue un apoyo 
en especie para los adultos 
mayores del asilo “Juan de 

Zelayeta” a través de la 
omisión "El rostro humano 
de la contaduría", concluyó 
Ignacio Arias García.  

Por Lorena Meza 
Tepic, Nayarit; a 9 de febrero de 
2022.- Las y los diputados de la 
trigésima tercera legislatura al 
Congreso del Estado de Nayarit se 
encuentran trabajando arduamente 
en foros en los que son escuchadas 
todas las voces de los diversos 
sectores.
En este ejercicio democrático, 
la presidenta de la Comisión de 
Gobierno, expresó con puntual 
interés hacer realidad cada una 
de las propuestas emitidas por los 
órganos autónomos, destacó que 
priorizar la socialización de las 
funciones que realizan es de vital 
importancia, anticipó que como 
legislatura siempre levantarán 
la mano para que la ciudadanía 
obtenga mayores beneficios en la 

impartición de justicia, la protección 
y el respeto de los derechos 
humanos.
La legisladora local, señaló que 
el Congreso de Nayarit trabajará 
de forma especializada en las 
iniciativas que se reciban ante la 
Comisión de Gobierno, ello debido a 
que se requiere un estudio minucioso 
en cada una de las materias 
que marcarán las directrices del 
desempeño parlamentario durante 
los próximos tres años.
En otro orden de ideas, el día de hoy, 
se llevó a cabo junta preparatoria 
de la diputación permanente en la 
que se eligieron los integrantes 
de la mesa directiva para dirigir 
los trabajos del segundo periodo 
ordinario de sesiones, del primer 
año de ejercicio constitucional de 

la Trigésima Tercera Legislatura.
Presidenta:  Dip.  Alba Cr ista l 
Espinoza Peña
Vicepresidente: Diputado Pablo 
Montoya De la Rosa.
Secretaria: Diputada Jesús Noelia 
Ramos Nungaray 
Secretaria: Diputada Georgina 
Guadalupe López Arias.
Suplentes

El Congreso del Estado trabaja arduamente 

“Las novedades fiscales de este 2022 
son muy interesantes”, Contadores 

Vicepresidente; Diputado Francisco 
Piña Herrera
Sec re ta r i a :  D ipu tada  Tan ía 
Montenegro Ibarra
Secretaria: Diputada Lidia Elizabeth 
Zamora Asencio 
La apertura del segundo Periodo 
Ordinario de Sesiones del primer 
año legislativo inicia el día 18 de 
febrero con Sesión Pública Solemne.

*En el Congreso del Estado se trabaja arduamente en 
el Plan de Desarrollo Institucional y se preparan para el 

inicio del Segundo Periodo de Sesiones.

“Las novedades en materia 
fiscal de este 2022 son muy 
interesantes” informó en 
conferencia de prensa el 
Vicepresidente del Colegio 
de Contadores Públicos 
de Nayarit, Ignacio Arias 
García; “la incorporación 
d e l  n u e v o  R é g i m e n 
Simplificado de Confianza, 
RESICO y la disposición de 
identificar al Beneficiario 
Controlador”. 
Ambos vigentes desde el 
primero de enero de este 
año, el RESICO pretende 
facil i tar a las personas 
f ís icas el  pago de sus 
impuestos e incentivar a los 
pequeños contribuyentes 
y personas dedicadas al 
comercio informal a pagar 
el Impuesto Sobre la Renta, 
ISR; con tasas reducidas 
del 1.0 al 2.5 por ciento. 
P u e d e n  o p t a r  p o r  e l 
RESICO los que realicen 
actividades empresariales 

o profesionales u otorguen 
uso temporal de bienes. 
Este régimen no aplica 
deducciones personales 
como gastos médicos, sin 
embargo, el contribuyente 
debe facturar sus gastos 
para efectos del Impuesto 
al Valor Agregado, IVA. 
En materia de la nueva 
d i spos i c i ón  f i sca l  de l 
Beneficiario Controlador, 
fue Tomas Cisneros Medina, 
Doctorado en ciencias de 
lo fiscal e invitado especial 
a la reunión técnica del 
mes de febrero de este 
cuerpo colegiado; quien 
explicó en que consiste y 
quienes son los obligados 
a incorporar esta nueva 
disposición del SAT.
Consiste en identificar al 
beneficiario real, quién, 
en última instancia, ejerce 
derechos de uso, goce, 
disfrute, aprovechamiento 
o disposición de bienes o 
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DIMENSIÓN POLÍTICA  DIMENSIÓN POLÍTICA  
EZEQUIEL PARA ALTAMIRANO

OOpiniónpinión

• Esposa de Daniel Maldonado Félix, para Rectora UAN
• Los votos para Norma Galván, Secretaria de Docencia
• Miércoles 9 de junio debe estar instalada, afirma Peña 
• Nada ha cambiado en la forma para elegir: todo igual

• Joven de 22 años puede dar la sorpresa en Beijing 2922
• Patinador artístico es de Zapopan pero se hizo en León

20 que da la plaza al país y 
contento con la aclaración”, 
señaló.

SU PREPARACIÓN
Finalmente, detalló cómo 
sería su preparación y la 
rutina que planeaba llevar a 
cabo, aunque aclaró que de 
momento no sabía cuál sería 
la canción que enmarcará 
su coreografía. “Todavía no 
está definida (la canción) 
y esta semana debemos 
definirla. Ahorita el objetivo 
es aumentar la dificultad. 
Para esta ocasión que son 
mis primeros Juegos es algo 
difícil (lograr medalla). No se 
sabe qué pueda pasar, pero 
buscamos un programa largo, 
con saltos cuádruples que 
ningún mexicano ha hecho”, 
añadió en la entrevista referida 
con ESPN Radio.

UN VIDEO VIRAL
En 2016, un video de Donovan 
se hizo viral al presentar 
una rutina en el Grand Prix 
de Yokohama al ritmo de 
Juan Gabriel. Posteriormente 
también eligió canciones de 
Carlos Rivera y fue con una 
de ellas con la que consiguió 
su boleto a Beijing 2022.
Es común que el patinador 
lleve en su vestuario y rutina 
la cultura mexicana, pues su 
de traje de charro también ha 
llamado la atención, además 
de que ha contado con la 
colaboración del diseñador 
Menchaca para portar el arte 
Huichol.
Total, que nosotros estamos 
atentos al desempeño de 
este paisano nuestro. No 
lo perderemos de vista y 
cruzamos los dedos para que 
una de las tres medallas nos 
genere una gran satisfacción 
por el deber cumplido.

Por hoy es todo y mañana 
será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx

LA UNIVERSIDAD Autónoma 
de Nayarit (UAN) ha entrado 
en franca ebullición con motivo 
de la inminente sucesión 
rectoral pues como lo señala 
el mismo Jorge Ignacio Peña 
González, rector saliente, 
“el miércoles 9 de junio de 
este año deberá haber un 
nuevo rector o rectora en la 
universidad”. 
El proceso de elección de 
rector inició informalmente 
a partir el mes de enero, 
reconoció el 19 de septiembre 
Peña González, quien fue 
entrevistado por el autor de 
estas líneas en el marco de la 
ceremonia de toma de protesta 
del actual gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero. 
Dijo entonces que “yo voy a 
proponer algunos cambios en 
el proceso de elección que 
tienen que ver en cómo llevar 
la campaña y sobre todo el día 
de la elección pueda contarse 
con el apoyo del consejo 
(General Universitario) para 
que se lleve a cabo, porque 
mi principal aportación y mi 
principal deseo es que se 
lleve en orden”.
Mencionó que “obviamente 
por naturaleza humana 
todas las inst i tuciones 
universitarias donde hay 
procesos electorales el tema 
de cambio de autoridades se 
vuelve importante. En junio 
habrá nueva rectora o rector y 
como se dice coloquialmente, 
la gente empieza a moverse”.
Abunda que “viendo ese 
tema, yo he hablado con mis 
colaboradores para pedirles 
que mantengan la calma, 
hablado con los sindicatos 
y la misma Federación de 
Estudiantes para manifestar 
que si es legitima la aspiración 
de todo el mundo y buscan 
una posición como ésta, hay 
tiempo para todo”.

CARGADA EN LA UAN 
CON NORMA GALVÁN

A estas fechas, sin embargo, 
hay un importante líder 
universitario, Luis Manuel 
Hernández  Escobedo, 
secretar io general  del 
SETUAN, interno en el penal 
de El Rincón, acusado de 
quebrantos a la ley pero 
que al decir de su esposa y 
otros cercanos familiares, no 
hay nada cierto, por lo que 
muy probablemente quisieron 
quitarlo de en medio para que 
no participe ni influya con sus 
decisiones a favor de tal o 

cual candidato o candidata.
Pero es justamente Norma 
Galván, esposa del exdirigente 
de la FEUAN, Daniel 
Maldonado Félix, Secretaria 
de Docencia, quien al parecer 
ha concentrado a su favor 
las fuerzas mayoritarias de 
votos de los concejales con 
derecho a votar.  

JOVEN DE MX BEIJING 
2022

Para despedirnos, hablemos 
de los Juegos Olímpicos de 
Invierno de Beijing 2022, 
que son otra oportunidad 
para que China y el deporte 
olímpico se den la mano. En 
2022, un Beijing más abierto 
y con mayor autoconfianza 
en sí mismo esperara que 
personas de todo el mundo 
disfruten de juegos en el hielo 
y la nieve, y se conozcan 
más entre sí a través de los 
Juegos Olímpicos.
Pero en relación con nuestro 
país, Donovan Carrillo, de 
apenas 22 años de edad, 
originario de Zapopan, Jalisco 
y desde hace años radicado 
en León, Guanajuato, ha sido 
la gran sorpresa al haber 
pasado todas las pruebas de 
rigor en el patinaje artístico 
y ya está en Beijing, con el 
deseo de traerse una de las 
medallas en disputa, y si es 
la de oro, mejor.

ELEMENTOS QUE 
DONOVAN PRESENTA EN 

LA FINAL
El patinador mexicano trató 
de meterse anoche en la final, 
pero como esta entrega la 
escribimos al oscurecer, no 
pudimos incluir el resultado 
en estas líneas pues el atleta 
apareció en pantalla casi a la 
media noche, sin embargo 
mañana como una formal 
promesa con nuestros amables 
lectores, analizaremos aquí 
toda su trayectoria y cómo 

ha quedado en relación al 
puntaje.
Donovan salió anoche en la 
sexta posición en el orden 
de aparición en el Estadio 
Cubierto de la Capital, luego 
de finalizar en el programa 
corto en el sitio 19 con 79.69 
unidades.
El mexicano de 22 años 
fue el único representante 
latino en el programa corto 
del certamen. Para la cita de 
anoche, tenía programado los 
siguientes elementos:
Quad Toeloop, Triple Axel, 
Triple Loop,
Triple Flip, Fly. Change Foot 
Comb. Spin, Choreo Sequence, 
Triple Lutz+Triple Toeloop, 
Triple Flip+Single Euler+Triple 
Salchow, Triple Lutz+Double 
Axel, Step Sequence, Change 
Foot Combination Spin, y 
Change Foot Sit Spin.
La música con que realizará 
su rutina en el programa libre 
serán Perhaps, perhaps, 
perhaps.
Se destaca que para el 
programa largo se encuentran 
los 24 mejores patinadores, 
quienes superaron el recorte 
hace unos días.
DONOVAN, A RITMO DE 

JUANGA Y CARLOS 
RIVERA

El nombre de Donovan, artista 
del patinaje en México que se 
mueve a ritmo de ‘Juanga’ y 
Carlos Rivera, lleva la cultura 
mexicana en sus canciones y 
vestuario, fundamentalmente 
el traje de charro, diseño que 
ha llamado poderosamente 
la atención, junto con sus 
extraordinarias evoluciones.
Su nombre sonó con fuerza 
debido a que el mexicano 
consiguió su clasificación 
a los Juegos Olímpicos de 
Invierno de Beijing 2022, 
luego de ocupar el sitio 20 en 
el Campeonato Mundial de 

Patinaje Artístico celebrado 
en Estocolmo.
Es el mejor resultado en la 
historia del patinaje artístico 
nacional, con lo que México 
regresa a esta disciplina 
olímpica por primera vez en 30 
años. El anterior en participar 
fue Ricardo Olavarrieta, en 
los Juegos Olímpicos de 
1988 y 1992.

GRACIAS AL AMOR
Carrillo confesó que se dedicó a 
esta modalidad prácticamente 
por accidente y por ‘perseguir’ 
el amor: “Fue una casualidad. 
Inicié porque me gustaba una 
niña…”
Explicó que “yo estaba en 
gimnasia y clavados. Ahí 
conocí a la niña y fui para 
acercarme. Era un hobbie 
porque no estaba en mis 
planes”, dijo Carrillo en una 
entrevista con ESPN Radio.
Donovan, entonces de 21 años, 
relató quién fue su descubridor, 
pues le vio potencial y lo animó 
a convertir un pasatiempo en 
su forma de vida.
“Conocí a Gregorio Núñez y 
me dio una beca. Él confió 
en mí desde cero y hemos 
aprendido mucho juntos. Él 
me formó. El 90 por ciento 
del trabajo lo hacemos en 
México”, sostuvo.
El originario de Zapopan, 
Jalisco, explicó cómo se dio 
su clasificación a Beijing 2022, 
pues en un inicio el sitio 20 no 
le había otorgado el boleto.
“Anteriormente estuve en 
el Campeonato Mundial, en 
Estocolmo, Suecia, y acabé 
en lugar 20; eso me dio la 
clasificación a los Juegos. 
Cuando estábamos por allá 
teníamos dudas del proceso 
de clasificación y no era claro, 
hasta que salió el comunicado 
oficial donde vienen los países 
y las plazas obtenidas. Ahí ya 
viene mi resultado en el lugar 
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IXTLÁN DEL RÍO
Atendiendo los ordenamientos 
de la super ior idad, los 
trabajadores que se encuentran 
comisionados a la Dirección 
Municipal de Protección Civil 
se dieron a la tarea de repintar 
machuelos y señalamientos en 
los portales de la presidencia 
y sus cercanías.
La finalidad radica básicamente 
en apoyar la vialidad de la 
zona y más específicamente 
delimitar los espacios para el 
estacionamiento de vehículos 
oficiales y no oficiales; por eso 
es que para este caso se utilizó 
pintura blanca y amarilla.
A propósito del tema, no son 
pocos los conductores de 
vehículos los que se lamentan 
por la falta de estacionamientos 
en la vía pública; sobre todo en 
lo que es la avenida Hidalgo, 
desde Guerrero hasta Justo 
Barajas, lo mismo que la calle 

Zaragoza, 5 de Mayo, Allende, 
Morelos y Aldama; es decir, la 
superficie que abarca lo que 
se conoce como el centro 
histórico.
La hora más complicada para 
encontrar un espacio dónde 
estacionarse comprende de 
las 9 de la mañana a las 2 
de la tarde. Es difícil localizar 
algunos pocos metros libres 
–raya blanca- y más aún si el 
destino es la zona del mercado. 
Muchos tienen que dar vueltas 
y más vueltas al mercado viejo 
esperando que alguna alma 
desocupe un espacio; o en su 
caso, estacionarse en alguna 
calle alejada.
Mientras tanto, el personal 
de Protección Civil Municipal 
acaba de repintar machuelos 
y señalamientos bajo el portal 
de la presidencia y en sus 
cercanías; todo con el fin de 
ordenar la vialidad.    
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ECOMUSEO de Ahuacatlán inicia 
el 2022 cargado de actividades

Protección Civil de Ixtlán
 repinta vialidades
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AHUACATLÁN
Para realizar una evaluación 
de las actividades que se 
realizaron el año pasado 
y con el fin también de 
programar las de este 2022, los 
integrantes del ECOMUSEO –
como Comunidad Educadora- 
sostuvieron anteayer la 
primera reunión del año.
La sede para este encuentro 
fue “Café La Terraza” que se 
sitúa en el Portal Quemado y 
fue encabezado por Andrés 
Montero, Javier Sojo y Ezequiel 
Soto, quienes se ostentan como 
Presidente, Vicepresidente y 
Secretario del ECOMUSEO, 
respectivamente; pero también 
estuvieron presentes otros 
fervientes promotores del arte 
y de la cultura, contándose 
entre ellos al Cronista de 
Ahuacatlán, Rubén Arroyo, 

al  profesor y escri tor, 
Alfredo Delgado, así como 
al investigador Héctor Peña y 
a la reconocida artista plástica, 
Nadia Saldívar, entre otros.
Compromisos asumidos con 
antelación le impidieron el 
Presidente del ECOMUSEO 
en Nayarit, Raúl A. Méndez 
Lugo, estar presente en esta 
reunión en la que se 
hizo una evaluación de 
los realizado en el 2021 
y de las actividades 
próximas a realizarse, 
como son talleres, 
presentación de libros, 
etc..
 Entre otros acuerdos, 
destaca el proyecto 
del Cronista Rubén 
Arroyo para transmitir 
sus conocimientos 
sobre la historia de 

Ahuacatlán en la que prevé 
abordar alrededor de 5 temas.
Otro proyecto no menos 
interesante es el que expuso 
el talentosos y experimentado 
músico Heleodoro Flores 
–Lolo-, el cual a su vez 
contempla instituir una escuela 
de música para impartir clases 
de guitarra tradicional, guitarra 
clásica, violín, piano y otros 
instrumentos, tanto para niños 
como para jóvenes y adultos. 
De la misma manera dispusieron 
solicitar al gobierno municipal 
la reinstalación del busto de 
don Miguel Hidalgo y Costilla, 
mismo que fue desprendido 
de su base hace ya varios 
meses; pero se hizo énfasis 
en continuar impulsando 
talleres relacionados con el 
arte y la cultura.

Concurso municipal de oratoria en Jala fue cambiado para el 4 de marzo
JALA

 Luego de que la Comisión 
Legislativa de Educación y 
Cultura del Congreso del 
Estado postergara la fecha 
para el Concurso de Oratoria 
“Juan Escutia” en su etapa 
estatal, el gobierno que 
encabeza el profesor Antonio 
Carrillo recibió indicaciones 
de reprogramar su concurso 
municipal; por lo que, en lugar 
del 11 de febrero, se realizará 
el 04 de marzo, a partir de 
las 9 y media de la mañana, 
tal y como se establece en 
la convocatoria.
El concurso va dirigido a 

niños y jóvenes de entre 4 y 
29 años de edad y las sedes 
elegidas son las que ya se 
habían programado; de tal 
forma que, las categorías de 
“A” y “B” se llevarán a cabo 
en las instalaciones de “La 
Iglesita”.
Los concursantes cuyo nivel 
sean de la “C” y la D”, deberán 
presentarse en la Casa de 
la Cultura; en tanto que las 
instalaciones de la Casa de la 
UAN servirán de marco para 
el concurso de las categorías 
de la “E” a la “G”.
La fecha para el concurso 
estatal no fue revelada, 

pero los ganadores de los 
primeros lugares del concurso 
municipal en cada una de las 
ocho categorías participarán 
en la etapa estatal; y quien 
obtenga el primer lugar en 
la categoría G será quien 
represente a Nayarit en la 
fase nacional del concurso, 
que se realizará el día 13 de 
septiembre del 2022.
El concurso estatal de Oratoria 
Juan Escutia 2022, cabe 
recordar, es un espacio 
plural, libre, democrático e 
institucional para motivar a 
niños y jóvenes a participar 
en la vida política y social 

del estado expresando su 
forma de pensar, dando 
a conocer los problemas 
que los rodean, los retos y 
compromisos.
Este Concurso que se ha 

realizado por más de 30 años, 
es único en su género dentro 
de la República Mexicana 
y ha sido base para formar 
a grandes oradores a nivel 
nacional.
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REDACCIÓN
El Comité Estatal Covid-19 
luego de anal izar las 
condiciones epidemiológicas 
que prevalecen en el estado 
respecto a la pandemia, informó 
este martes que se autoriza el 
regreso a clases presenciales 
híbridas en todos los niveles 
académicos, incluyendo 
CENDIS, guarderías federales, 
estatales y privadas, en los 
20 municipios de la entidad 
a partir del miércoles 9 de 
febrero, asimismo, se informó 
que se deberán implementar 
estrictos protocolos sanitarios 
para prevenir contagios por 
coronavirus al interior de las 
instituciones.
Además se tomaron los 
siguientes acuerdos con 
respecto a las actividades 
educa t i vas ,  soc ia l es , 
económicas y culturales para 
mantener el control de la 
transmisión del SARS-CoV-2, 
considerando las diversas 
necesidades de la población 
nayarita: 
Antros, discotecas y centros 
nocturnos: aforo de 50 por 
ciento, filtros sanitarios, 
distancia mínima de 1.5 
metros entre usuarios y uso de 
cubrebocas, con horario hasta 
las 02:00 horas; billares, bares, 
cantinas y botaneros aforo 
50 por ciento, filtro sanitario, 
distancia de 1.5 metros entre 
mesas, sanitarios con agua 
y jabón y alcohol gel 70 por 
ciento para higiene de manos, 
uso pertinente de cubrebocas, 
horario acorde a licencia 
sanitaria; casinos de apuestas 
foro de 50 por ciento, filtros 
sanitarios, distancia mínima 
de 1.5 metros entre usuarios 
y uso de cubrebocas, con 
horario hasta las 02:00 horas.
Restaurantes: aforo 50 por 
ciento, filtros sanitarios, 
distancia de 1.5 metros entre 
mesas, agua y jabón y alcohol 
gel al 70 por ciento para higiene 

de manos, uso pertinente de 
cubrebocas, horario acorde a 
licencia sanitaria; restaurantes-
bar:  aforo 50 por ciento, 
filtros sanitarios, distancia 
entre mesas de 1.5 metros, 
agua y jabón y alcohol gel 
al 70 por ciento para higiene 
de manos, uso pertinente de 
cubrebocas, horario acorde 
a licencia sanitaria; resto de 
giros comerciales aforo 50 
por ciento, filtros sanitarios, 
distancia de 1.5 metros y 
uso de cubrebocas; eventos 
deportivos: aforo de 50 por 
ciento, distancia mayor a 1.5 
metros entre personas, filtros 
sanitarios, uso de cubrebocas 
y venta regulada de bebidas 
alcohólicas.
Misas y actos religiosos: 
aforo 50 por ciento, filtro 
sanitario, cubrebocas, alcohol 
gel 70 por ciento, distancia 
1.5 metros, evitar menores de 
edad, embarazadas, adultos 
mayores y personas con 
comorbilidades; transporte 
público: utilización del 75 por 
ciento de los asientos, uso 
de cubrebocas y alcohol gel 
al 70 por ciento para manos; 
turibús: con utilización del 50 
por ciento de asientos, uso de 
cubrebocas y alcohol gel 70 
por ciento para manos; eventos 
masivos recreativos: fiestas 
patronales, fiestas ejidales, 
bailes en lugares abiertos 
mantener la sana distancia, 
uso de cubrebocas y utilización 
de gel para higiene de manos, 
en lugares cerrados aforo de 
50 por ciento, sana distancia, 
uso de cubrebocas y utilización 
de gel para higiene de manos.
Casinos para fiestas y salones 
de eventos: aforo 50 por 
ciento, filtro sanitario, distancia 
de 1.5 metros entre mesas, 
lavabos con agua y jabón 
y alcohol gel 70 por ciento 
para higiene de manos, uso 
pertinente de cubrebocas, 
horario hasta las 02:00 horas; 

actividad gubernamental no 
esencial: con reforzamiento 
de filtros sanitarios y el uso de 
medidas sanitarias; asambleas 
ejidales aforo 50 por ciento, 
filtros sanitarios, alcohol gel 
70 por ciento para manos, 
uso de cubrebocas, distancia 
de 1.5 metros; cines, teatros, 
circos y similares: aforo 50 
por ciento, filtros sanitarios, 
desinfección frecuente de salas 
y áreas comunes, mantener 
la distancia de 1.5 metros en 
áreas de venta de alimentos.
Panteones: filtros sanitarios y 
cubrebocas; hoteles cupo al 
75 por ciento, filtros sanitarios, 
distanciamiento y desinfección 
en áreas comunes y comedor; 
tianguis puestos en una sola 
línea (no frente a otros), 
separados entre sí, horario 
máximo de 5 horas, flujo 
continuo en un solo sentido, 
alimentos solo para llevar, evitar 
sillas, mesas u obstáculos al 
tránsito de personas, uso de 
cubrebocas obligatorio para 
tianguistas y clientes, lavabo 
con agua y jabón o utilización 
de alcohol gel 70% para higiene 
de manos.
Tianguis del día de la amistad: 
en lugar amplio y ventilado, 
puestos lineales separados 
entre sí, flujo continuo en un solo 
sentido, uso de cubrebocas, 
utilización de alcohol gel al 
70 por ciento para higiene de 
manos; gimnasios aforo 50 
por ciento, filtros sanitarios, 
desinfección constante de 
áreas y aparatos, distancia de 
1.5 metros, ventilación, agua 
y jabón y gel alcohol 70 por 
ciento para higiene de manos, 
horario hasta las 00:00 horas; 
puestos semifijos de alimentos: 
aforo 50 por ciento, lavabo 
con agua y jabón o alcohol 
gel 70 por ciento para higiene 
de manos, distancia de 1.5 
metros, uso pertinente de 
cubrebocas, horario acorde 
a licencia sanitaria.
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Autoriza el Comité Covid-19 

regreso a clases presenciales 
híbridas en los 20 municipios 

URGE INFRAESTRUCTURA PARA 
GARANTIZAR MEJOR INDUSTRIALIZACIÓN 

EN EL SECTOR CAÑERO: FELIPE VALLE
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Por. Oscar Quintero. 
Francisco I. Madero Nayarit, 
Felipe Valle Guzmán dirigente 
de la CNPR del Ingenio de Puga 
manifestó en entrevista que, 
En esta zafra del 2021¬¬/2022 
ya vamos avanzando poco a 
poco con un promedio de 7 mil 
toneladas  por día ya que al 
inicio no podíamos estabilizar 
la molienda debido a algunas 
fallas mecánicas en la industria,  
pero ya se estabilizo  y eso 
nos da una cierta garantía que 
concluya en el mes de Junio, 
mes que se tiene planeado 
finiquitar la zafra actual a todo 
el agricultor de caña adherido 
a esta Organización.
Además dijo el dirigente, que 
esta complicado sacar un  
promedio de producción por 
hectárea,  pero tenemos la 
certeza que esta zafra será 
mejor que la del año pasado 
debido a que llovió 4 meses 
pero en ocasiones eso afecta 
ya que el fertilizante se va 
ósea se filtra al subsuelo,  en 
ocasiones tenemos opiniones 
encontradas pero en un criterio 
personal creo que será una 
zafra algo complicada para el 
sector cañero porque en otros 
años ha llovido en Diciembre 
hoy no ha llovido nada, pero 
estamos trabajando duro para 
sacar adelante esta zafra como 
cada año lo hacemos porque 
el agricultor se esmera y sabe 
que es su fuente de Ingreso 
para el sustento de su familia.
Los precios dijo, se manejan 
a Nivel Nacional con base a la 
venta de azúcar en el País  que 
son 23 Centrales de Abasto de 
Azúcar que son las que ha diario 
determinan los precios y que se 
concentran en un dato final del 
día  que ese día esta contando 
para determinar el precio en los 
365 días del año,  se visualiza 
una tendencia menos estable 
no hemos tenido caídas en el 
bulto de azúcar y podemos 

decir que  en esta zafra actual 
tendremos el mismo precio de 
azúcar que el año pasado y que 
se pude decir que fue un precio 
bueno para el sector cañero, 
lo que si nos afectaría que se 
venga a la baja el tonelaje por 
hectárea.
Nos regimos destaco Felipe 
valle, por el precio a Nivel 
Nacional y también de como 
se exporta al resto del Mundo 
entonces todos los números 
juegan un papel muy importante, 
si como industria no haces 
una exportación adecuada eso 
afecta al precio de azúcar, por 
otro lado dijo el dirigente que 
es muy importante la unidad 
del sector cañero y buscar mas 
beneficios como infraestructura 
Hidráulica por lo que ya hemos 
tenido acercamiento con el 
gobierno actual que encabeza 
nuestro Gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero donde 
se espera que escuche nuestras 
gestiones porque en ocasiones 
el clima es muy injusto y se nos 
dificulta el traslado de caña 
para su industrialización.
Es muy importante dijo, que el 
gobierno Federal que dirige el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y Estatal que encabeza 
Miguel Ángel Navarro Quintero 
se  Involucre en el tema del 
sector cañero y buscar traer 
a Nayarit beneficios en favor 
de las familias productoras 
de caña de azucar, ya que 
el Ingenio de puga es el que 
más caña exporta y genera 
más empleo sin olvidar que 
hemos tenido Indiferencias 
con la empresa  pero hemos 
logrado buenos acuerdos en 
favor de todos los agremiados 
a este sector, hemos tenido 
que tomar medidas drásticas 
de manera de protesta pero 
hemos logrado siempre con 
el dialogo buenos resultados, 
concluyo Felipe valle líder 
cañero de puga.
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TODO LISTO PARA EL SUPER BOWL 

Donovan Carrillo cierra una 
actuación inolvidable en Beijing 2022

Todo está listo para que 
el próximo domingo 13 de 
febrero se dispute una nueva 
edición del Super Bowl LVI 
en donde Los Angeles Rams 
de y los Cincinnati Bengals 
buscarán cambiar la historia 
de su franquicia y convertirse 
en los ganadores del trofeo 
Lombardi.
Uno de los elementos más 
especiales que tendrá este 
Super Bowl, sin duda, es el 
escenario en donde se jugará: 
el SoFi Stadium.
El inmueble que está ubicado 
en Inglewood, California, es 
el más caro del mundo con 
un costo aproximado de cinco 

mil millones de dólares y uno 
de los elementos centrales y 
más costosos es, sin duda, 
su pantalla de alta definición 
llamada "The Infinity Screen".
La pantalla es la más larga 
que se haya creado para 
un escenario deportivo con 
superficie de seis mil 500 
metros cuadrados, 109.7 
metros de longitud y un peso 
de mil toneladas.
Otra de sus peculiaridades es 
su forma oval que coinciden 
con las líneas del campo y que 
otorgan una visión perfecta 
desde cualquier asiento del 
estadio gracias a que se trata 
de una pantalla dual, es decir, 

se pueden proyectar imágenes 
tanto en el interior como en 
el exterior de la misma.
Otra de las preocupaciones 
de sus creadores era el 
sonido pues, al tratarse 
de un estadio de futbol, 
tenían que asegurarse de 
que pudiera escucharse de 
manera perfecta a pesar del 
ruido de los fanáticos.
La pantalla tiene más de 260 
altavoces integrados en su 
estructura y más 11 kilómetros 
de cable de altavoz para 
conectarlos.
La Infinity Screen es uno de los 
elementos que permiten que el 
estadio pueda transformarse 

durante los fines de semana 
para ser la casa de los Rams 
y también de los Chargers, 
pero es tan versátil que 

puede integrarse para ser 
parte de conciertos y otros 
eventos que se celebren en 
el inmueble.

El mexicano hizo historia al participar en la final olímpica del patinaje artístico

Donovan Carrillo terminó con 
una puntuación de 218.13 en 
la final del Patinaje Artístico 
en los Juegos Olímpicos 
de Beijing 2022 durante el 
programa libre y se puso en 
cuarto lugar momentáneo. 
Luego de una rutina de poco 
más de cuatro minutos, el 
patinador mexicano tuvo una 
puntuación de 138.44 en el 
programa libre, misma que 
se sumó a lo que consiguió 
el lunes pasado.
Con solo 22 años y oriundo 
de  Zapopan ,  Ja l i sco , 
Donovan hizo historia al 
colocarse como uno de 
los mexicanos con mejor 
resultado en la historia de 
los Juegos Olímpicos de 
Invierno y ahora es cuestión 
de tiempo para conocer su 
posición definitva, ya que 
la competición sigue en 
curso. Desafortunadamente 
Donovan no aspira a un 
lugar elevado en la tabla, 
pues durante su rut ina 
se presentaron momentos 
accidentados
 Donovan Carr i l lo hizo 
historia al participar en la 
final olímpica del patinaje 
artístico
Para la final, Donovan utilizó 
en su programa las canciones 
Perhaps, perhaps, perhaps 

de Daniel Boaventura y 
Carlos Rivera; Sway de 
Dean Martin y María, de 
Ricky Martin, temas que 
llenaron de sabor latino la 
pista de hielo en territorio 
chino.
  De igual forma, su vestuario 
cambió para la noche de 
este miércoles, pues Carrillo 
utilizó un traje con dos mil 
piedras Swarovski diseñado 
por  e l  estadounidense 
Brad Gr i ff ie ,  quien ha 
vestido a medallistas en 
campeonatos mundiales 
y Juegos Olímpicos de 
Invierno. Con un traje negro, 
con vivos plateados, el 
patinador mexicano compitió 

en la final de Beijing 2022.
Donovan se convirtió en el 
primer patinador artístico 
mexicano en 30 años en los 
Juegos Olímpicos de Invierno 
y logró su clasificación luego 
de quedar en el lugar 20 en 
el Campeonato Mundial en 
2021.
A n t e s  q u e  D o n o v a n , 
representaron a México 
Ricardo Olavarrieta quien 
participó en 1988 y 1992, 
mientras que en el lado 
femenil estuvieron Diana 
Evans en 1988, y Mayda 
Navarro en 1992.  S in 
embargo, ninguno de ellos 
pudo clasificar al programa 
largo.

SE AVISA AL PÚBLICO EN 
GENERAL QUE LA 

SOCIEDAD “ZEA MAIZ” 
S.P.R. DE R.L., QUEDA 

DISUELTA Y LIQUIDADA A 
PARTIR DE 

LA FECHA DEL 21 DE 
ENERO DE 2022
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días. Esto no es una mofa a 
lo que son las artes marciales 
mixtas o al boxeo, esta pelea 
será sancionada. Vamos a 
echarlo a andar”, le dijo Del 
Río a Alfredo Adame.
A Adame no le quedó más 
que estrechar la mano del 
luchador en un franco gesto 
de que sí habrá pelea y 
será más pronto de lo que 
esperamos, pues ocurrirá 
el sábado 12 de febrero. 
Para que se agilice esto los 
abogados de Adame quitarán 
la orden de restricción que 
existe contra Carlos Trejo.
¿Cuándo será la pelea entre 
Alfredo Adame y Carlos Trejo?
Como hay un proceso legal 
de por medio, será hasta el 
jueves 17 cuando ocurra el 
ansiado evento y se realizará 
en Monterrey en el Estadio 
de Beisbol de los Sultanes.
Será en próximos días cuando 
se den a conocer detalles 
de la hora y costos de los 
boletos, por que será un 
evento con causa, ya que 
parte de las ganancias serán 
donadas a alguna asociación 
benéfica.

Por motivos de Pandemia suspenden 
Fiestas de la Candelaria en Huajicori

¡HAY TIRO!, TODO LISTO PARA 
LA PELEA ENTRE ALFREDO 
ADAME Y CARLOS TREJO 

Concluye con gran éxito “Torneo de Pesca 2022”

Gente y Poder/
Huajicori/Por: Pedro 

Bernal
Por indicaciones de la Mesa 
COVID-19 del Estado de 
Nayarit y por segundo año 
consecutivo son canceladas 

las Fiestas de Huajicori, 
por los que se avisa a los 
ciudadanos que no se permite 
el acceso a peregrinos 
locales y foráneos a nuestra 
cabecera municipal. 
El Gobierno Municipal de 

Huajicori agradece a los 
gobiernos de Acaponeta, 
Tecuala, al Gobierno del 
Estado y Guardia Nacional 
por apoyar en los filtros de 
seguridad que se encuentran 
en los diferentes puntos.

Esta vez sí habrá pelea entre 
Alfredo Adame y Carlos Trejo, 
todo gracias al luchador de la 
WWE Alberto del Río, quien 
comprometió públicamente al 
actor para pactar una fecha 
del ansiado combate. 
Y es que fue en el 2019 cuando 
inició el pleito entre Adame 
y Trejo, desde entonces se 
traen ganas, y nos han dejado 
a todos los mexicanos con las 
palomitas listas para verlos 
enfrentarse, pues ese show 
promete ser inolvidable. 
La fecha se pactó durante 
la transmisión del programa 
"SNSerio" donde Del Río 
comprometió a Adame para 
que se lleve a cabo tan 
ansiado evento, que no 
sabemos si será de artes 
marciales mixtas o de boxeo, 
pues basta recordar que 
hace unos días el actor dio 
cátedra el televisión nacional 
de sus habilidades para la 
defensa personal.
“Yo sé que eres un peleador 
entrenado y tengo un amigo 
que estuvo presente en la 
riña callejera en la que te 
viste envuelto hace unos 

*Aproximadamente 160 personas de los municipios de Culiacán, Mazatlán, 
Rosario y Escuinapa, se dieron cita en punto de las 7 de la mañana del día 

domingo 06 de febrero en los casi 500 metros de malecón en Teacapan.  

Genteypoder/sur de 
Sinaloa y Norte de 

Nayarit/Teacapan/Por; 
Pedro Bernal.

(DCSM)Teacapán, Sinaloa a 
8 de febrero de 2022.- Con 
la finalidad de brindar un 
respaldo a la economía local 
e incentivar el desarrollo de 
las actividades que generen 
una derrama económica 
para el puerto de Teacapán, 
se llevó a cabo el torneo 
de pesca 2022 con gran 
éxito, aproximadamente 160 
personas de los municipios 
de Cul iacán, Mazatlán, 
Rosario y Escuinapa, se 
dieron cita en punto de 
las 7 de la mañana del 
día domingo 06 de febrero 
en los casi 500 metros de 
malecón, compartiendo el 
primer lugar los equipos de 
“Los Picaros” “Escolleras” 

y “Los 4 kietos” con un pez 
de 1,100 kilogramos, los 
organizadores del evento 
refirieron que hubo una 
extraordinaria participación 
y se vivió un ambiente de 
fiesta, color y alegría en 
ese evento; el objet ivo 
comentó, fue promover 
el ambiente familiar y el 
turismo registrándose 43 
equipos, la premiación del 
torneo de pesca fue la 
siguiente: hubo 3 primeros 
lugares, ya mencionados 
anteriormente, los cuales 
se repartieron 5 mil pesos, 
en tanto que el segundo 
lugar, con 2 mil pesos fue 
para el equipo de “Cetmar” 
con un pez de 900 gr y el 
tercer lugar con mil pesos 
fue para “Fisher Monster” 
600gr, es importante resaltar 
que los demás competidores 

también recibieron souvenirs 
de empresas privadas del 
sector pesquero y comercios 
locales que patrocinaron el 
evento, especies como toro, 
burros, cirujano, monitas, 
chigüil, róbalo y pargo fueron 
las capturadas.
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ecualaecualaTT
Campaña de Matrimonios Colectivos 2022
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Genteypoder/Sur de Sinaloa y Norte de 
Nayarit/Tecuala/

Por: Pedro Bernal.
El H. XXXVIII Ayuntamiento de Tecuala en 
coordinación con Dif municipal, hace la 
cordial invitación a las parejas que deseen o 
tengan planeado casarse, a la campaña de 
matrimonios colectivos 2022 a celebrarse el 
día 14 de febrero del año en curso, durante 
esta campaña te ayudamos a realizar de 
forma fácil el proceso para tu matrimonio. 
Acude a registrarte o para mayores informes 
a Dif Municipal de Tecuala. 
Requisitos:
-copia de las Actas de Nacimiento (actualizada) 
y Curp de los contrayentes (de no encontrarse 
registrado el nacimiento de los contrayentes 
en este municipio, presentar Constancia de 
Soltería extendida por el Registro Estatal 
del lugar donde esté registrado).

-Copia de las Credenciales 
de  E lec to r  de  l os 
contrayentes.
-Análisis Prenupciales, 
debidamente certificados 
por el Centro de Salud, 
en caso de que tengan 
hijos, no necesitan análisis 
prenupciales (presentar 
una copia del acta de 
nacimiento de uno de 
los hijos, en caso que 
la  contrayente esté 
embarazada presentar 
análisis de embarazo).
-constancia de asistencia a 
platicas prematrimoniales 
(acudir a Dif Municipal para mayores informes). 
-4 Testigos (Copia de Credencial de Elector 
y los padres de los contrayentes no pueden 

ser testigos)
-Menores de edad no pueden contraer 
matrimonio.

Protección Civil Municipal atiende 
incendio a un costado del Yonque 

Genteypoder/Sur de Sinaloa 
y Norte Nayarit/ Escuinapa/

Por; Pedro Bernal. 
Escuinapa, Sinaloa a 09 de 
febrero de 2022.- Protección 
Civil, Bomberos, Seguridad 
Pública, Jumapae y Obras 
Públicas, unieron esfuerzos en 
el combate al incendio reportado 
a las 12:30 horas vía radio, a la 
central de Seguridad Pública y 
Tránsito Municipal, indicándose 

en un principio que, lo que se 
quemaba era basura a un lado 
del rastro municipal, por lo que 
4 elementos de Protección Civil, 
se trasladaron al sitio, el titular 
de Protección Civil Municipal, 
Juan Antonio Lam Huipio dijo que, 
se percataron de otro incendio 
que consumía; hojas, pasto y 
ramas secas, a un costado de la 
carretera internacional México 
15 a la altura del yonque el 

“Güero chácharas”, por lo que 
los bomberos se trasladaron en 
la unidad extintora, el incendio 
cobro fuerza debido a las rachas 
de viento registradas en la zona 
y al pasto seco, propagándose 
el incendio hasta un costado del 
empaque “Rivera” donde ya se 
contaba con una cisterna de la 
Dirección de Obras, Servicios 
Públicos y Ecología, debido al 
voraz siniestro, la Junta de Agua 

Potable y Alcantarillado acudió 
con el “Vactor” para auxiliar en 
el abastecimiento de agua para 
sofocar el incendio, finalmente, 
los miembros de los cuerpos 

de auxilio lograron neutralizar 
por completo las llamas y así 
quitar todo riesgo para los 
automovilistas que viajaban 
por dicha carretera.
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Genteypoder/Acaponeta/
por: Pedro Bernal.

El día  9 de febrero se 
estarán dando los servicios 
de terapias y rehabilitación, 
después de permanecer 
casi dos años cerrado por 
motivos de la pandemia 
C o v i d - 1 9 ,  l a  U n i d a d 
Básica de Rehabilitación 
(U.B.R.), fue reabierta por la 
presidenta del Dif Acaponeta 
Claudia Macedo Ruiz y por 
el presidente del gobierno de 
Acaponeta Manuel salcedo 
La U.B.R. cuenta con un 
ultrasonido y con aparatos 
p a r a  r e h a b i l i t a c i ó n , 
ofreciendo servicios de 
Fisioterapia, Mecanoterapia, 
Neurología, Electroterapia, 
Termoterapia, ejercicios 
terapéuticos para todas las 
edades, incluyendo terapias 
de estimulación temprana y 
en adultos mayores.
"Este espacio es de los 

servicios más buscados 
en el Dif municipal y a 
partir del día de mañana se 
reabrirán sus puertas a la 
población y para ingresar 
será necesaria la valoración 
del médico rehabilitador", 
indicó Claudia Macedo, para 
después dar un recorrida 
por las instalaciones. 
Cabe dar mención que el 
Dif  municipal rehabi l i tó 
su infraestructura, dando 
man ten im ien to  a  sus 
instalaciones, a los aparatos 
de rehabilitación y al equipo 
médico.
En el evento del corte del 
listón, estuvo presente la 
Fisioterapeuta del UBR, 
María Elizabeth Arellano 
López; la Síndico, María 
Elena Ornelas Domínguez; 
la directora de Dif, María 
Antonia Medina García 
y el administrador, Kevin 
Humberto Batista León.

Gobierno de Acaponeta realiza acto 
cívico conmemorativo en el aniversario 

de la constitución mexicana

Primer Taller Psicología en el Deporte

A casi dos años de Pandemia, 
reabren la Unidad Básica de 

Rehabilitación de DIF Acaponeta

MunicipiosMunicipios

Genteypoder/Sur de 
Sinaloa y Norte de 

Nayarit/Acaponeta/por; 
Pedro Bernal.

Con temas de bullying infantil. 
Esta tarde se impartió un 
taller con el tema del bullying 
a niños y niñas de las 
categorías deportivas infantil 
mayor y menor, en las 
instalaciones de la Unidad 
Deportiva.
Considerando que en el 
contexto deportivo también 
es necesario prevenir y 
detectar los posibles casos 
de acoso (bullying), en 

este taller impartido por 
el programa “Psico-guía 
para la prevención” y de la 
Psicóloga del Dif Municipal, 
Michelle Cedano Torres, 
se plantearan dist intas 
experiencias aplicadas con el 
objetivo de dar a conocer las 
posibilidades que ofrece la 
actividad física para prevenir 
el acoso escolar y mejorar 
las habilidades sociales, al 
terminar la plática se llevó a 
cabo un juego y se entregaron 
reconocimientos a los niños 
y niñas participantes en 
nombre del gobierno de 

Acaponeta
estuvo presente la dirección 
de Salud y el licenciado Edgar 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

La mañana del 5 de Febrero  
el Gobierno De Acaponeta 
que preside Manuel Salcedo, 
participó en el acto cívico 
conmemorativo al Aniversario 
de la Promulgación de 
la Constitución Polít ica 
Mexicana, documento oficial 
con normas y leyes que 
rigen nuestro país.
A partir de las 9:00 de la 
mañana, el honorable cuerpo 
de Regidores, la Síndico y 
funcionarios del gobierno 
municipal, se dieron cita en 
el frente de la presidencia, 
para participar con honor 
y respeto en los honores 
cívicos a nuestro lábaro 
patr io,  cuya escolta la 
encabezaron los elementos 

de la Dirección de Seguridad 
Pública; encargados también 
de izar la bandera en este 
día tan importante.
“Nos honra poder conmemorar 
este acto cívico, significativo 
también para nosotros 
como acaponetenses pues 
entre nosotros tenemos al 
constituyente Juan Espinoza 
Bávara, quien formó parte 
de la historia de nuestro 
país, enalteciéndonos como 
municipio y luchando por 
nuestros derechos”, destacó 
Manuel Salcedo.
Con la presencia de directivos 
de los diversos planteles 
educativos que en esta 
ocasión se convocaron 
para seguir respetando las 
medidas de salud, asistió el 
jefe del Sector de Escuelas 

Primarias Federales el 
Mtro. Nicolás Contreras 
Sánchez, la directora de zona 
maestra. Rosa Ruth Parra 
García, directores del nivel 
federal y Telesecundarias 
del municipio, así como 
l a  S u p e r v i s o r a  d e 
Telesecundaria maestra 
Rosio Gutiérrez González, 
estos actos se continúan 
realizando con el menor 
n ú m e r o  p o s i b l e  d e 
personas, ya que debido 
a la contingencia sanitaria 
que actualmente vivimos, no 
pueden participar grupos de 
alumnos  aun así este tipo de 
conmemoraciones pretenden 
continuar incentivando a 
la comunidad estudiantil 
y ciudadanos una cultura 
cívica y de valores.

Gabriel López Herrera, quien 
es el Coordinador del Deporte 
y encargado del Centro de 
Formación Infantil.
E l  ob je t i vo  de  es tas 

actividades, será plantear 
diferentes temas de interés 
en los centros educativos y 
deportivos, según la categoría 
de la edad del espectador.
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PANDEMIA PROVOCADA POR EL COVID-19 
NO HA TERMINADO: DOCTOR SUZAWA  

ALARMA A LA CIUDADANÍA LA OLA DE ROBOS A NEGOCIOS 
ESTABLECIDOS POR PARTE DE SOLITARIO LADRÓN 

José María Castañeda 
Dándole seguimiento a la 
entrevista que nos concediera 
e l  Dr.  Jorge Ale jandro 
Hernández Suzawa, donde en 
el inicio de la entrevista habló 
del Tsunami que provocara 
la erupción de un volcán 
submarino el pasado 15 de 
enero,  que terminó afectando 
la producción ostrícola a los 
productores del molusco 
de la Boca del Camichin, 
donde según palabras del 
galeno originario del Distrito 
Federal, pero avecindado 
desde hace más de 40 años 
en esta ciudad. 
Pues bien la interesante 
entrevista tuvo dos vertientes 
uno el caso del Tsunami, y la 
segunda fue el anuncio que 
hiciera el secretario general 
de gobierno  en el sentido 
de que este año si habrá 
feria nacional en la capital 
del estado, luego de que 

por efectos de la pandemia 
provocada por el Covid-19, 
las autoridades sanitarias 
negaran la realización de 
la feria, al igual que nuestra 
tradicional feria en honor al 
santo patrón de Ixcuintla el 
Sr. De la Ascensión.
En ese sentido el Dr., Suzawa, 
como es popularmente 
conocido, dijo que “Chema, 
si a mí como médico me 
preguntaran si es factible 
realizar la tradicional feria yo 
les diría que no, la pandemia 
no ha terminado continúa 
cobrando vidas humanas, 
s i n  e m b a r g o  m u c h o s 
creen que con ignorar  las 
recomendaciones médicas 
el mal desaparecerá como 
por arte de magia, desde 
mi punto de  vista no se 
deben de realizar eventos 
masivos, aúnque aquí voy 
a levantar ámpula entre la 
grey católica ya que es la 

andan armados.
La primera víctima de esta 
clase de sujetos fue una 

empleada de un Oxxo, que se 
encuentra    salida al poblado 
del Papalote, esto en el poblado 

de la Presa, En este asalto 
suscitado al estar pardeando 
el día, sustrayendo un botín 

aproximado  de 3 
mil pesos, para acto 
seguido huir del lugar 
de los hechos a bordo 
de una motocicleta, 
y el pasado martes  
de nueva cuenta el 
solitario ladrón asaltó 
un establecimiento 
s iendo es te  un 
depósito de cerveza, 
llegando el  amante 
de lo ajeno aminando 
a las empleadas, con 
un arma de fuego 
las despojó de la 
suma de 3 mil pesos 
además de dos 
teléfonos celulares 
que se encontraban 

sobre el mostrador para huir 
perdiéndose entre las sombras 
de la noche .
Con la delincuencia pegándole 
duro al comercio establecido, 
el personal de la secretaria 
de seguridad pública prometió 
redoblar esfuerzos para atrapar 
a quienes se dedican a esta 
ilícita labor y es que además 
del solitario amante de lo ajeno,  
anda también una pareja de 
delincuentes hombre  y mujer 
realizando sus fechorías 
destacando las autoridades 
que las víctimas de estos 
malandrines no pongan  en 
riesgo sus vidas ya que nada 
es más importante que la vida 
misma cuídense señala el 
boletín y dejen que nosotros 
hagamos nuestro trabajo 
explicaron.
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iglesia precisamente la que 
más pone a la feligresía en 
el pandero, al continuar 
realizando misas masivas.
Y pues las palabras del 
Dr.  Suzawa,  nos h izo 
recordar  la ocasión en la 
que entrevistamos al Dr. 
Fernando González Ibarra, 
quien visiblemente molesto 
porque son precisamente los  
representantes de la grey 
católica quienes continúan 
venerando las festividades 
reoligiosas en honor al 
santo patrón de cada lugar, 
González Ibarra, dijo aquella 
vez, que las personas van a 
comenzar que aún tenemos 
la presencia del COVID19, 
ya que tengamos al pinche 
muerto velándolo en la sala 
de nuestras viviendas,  Y 
pues aquí se insiste en la 
frase lapidaría que diera 
a conocer Suzawa, quien 
dijo si a mi como Médico 
me preguntaran que si 
estaría de acuerdo en que 
se realicen las feria nacional 
de Tepic y la feria nacional 
de primavera de Santiago, 
yo sencillamente les diría 
que NO.

Por José María 
Castañeda 

Anuncia el personal de 
seguridad pública extremar 
precauciones, luego de que 
desconocidos han asaltado 
negocios establecidos luego 
de que antes añaden que 


